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　地方分権の時代にあって、久留米市議会が、議会の権能を発揮し、その責務を果たしていくためには、
市長と議会という二元代表制の下、行政監視機能及び政策立案機能をさらに高めていく必要がある。
　また、議会は、地域における民主主義の発展と住民福祉の向上を図るため、市長との緊張関係を保持
し、市民から直接選挙で選ばれた代表としての自覚の下、市民の負託に応えられるように議会の資質を
高め、開かれた議会運営に努めなければならない。

久留米市議会
基本条例

議会基本条例が描く議会の姿特集

久留米市議会基本条例 前文

『久留米市議会基本条例』前文をちょっと読んでみましょうか。

市民が望む議会へ

『行政監視機能』と『政策立案機能』のことよ。

落ち着いて、ゆっくり見ていきましょう。前文には大原則が
書いてあることが多いのよ。分からない言葉はどれ？

そうね。「地域における民主主義の発展と住民福祉の向上を図るため」の部分は、
ちょっと抽象的だけど、議会の大きな目的で、大原則ってことよね。

「住民福祉の向上」は何となく分かるわよね。
みんなが幸せに暮らしていけるように取り組んでいくっていうこと。
あっ「民主主義の発展」って、議会がやることなの？って思った？

ギャ～、何だこれ。出だしからさっぱり分からないよ

なるほどねぇ。そんなふうに読んでいくんだ。ちょっと面白くなってきたぞ！

うん。だって民主主義なんて当たり前だろ？

うーん。それがまた分かんない。

説明しよう！

なるほどねー。なんとなく分かった。でもこれは「機能」でしょ。
さっき、「大原則」が書いてあるって言ってたじゃん？

まずは「議会の権能」かな。「権能」って、「権限」とか「能力」
の意味なんだろうけど、それって何なの？

ツネ原議員

サル岡議長

ふたつの権能があったでしょ。『行政監視機能』と
『政策立案機能』。これを使うのよ。

このように「議会の活動原則」や「市民と議会の関係」など、議会活動の基
本的な姿勢を定めているのが『久留米市議会基本条例』よ。議会の「憲法」
と言ってもいいわね。条文にはもう少し具体的に書いてあるから、読んでみてね。

そう思うわよね。でも、民主主義って、ちゃんとメンテナンスしてないと、気づかない
うちに奪われてしまうのよ。
だから、選挙で選ばれて市民の代表となった議員には、民主主義をしっかり守って、
育てていく責任と役割があるの。「責務」っていう言葉が使われているわね。
その「責務」を果たすための、議員や議会の姿勢として「市長との緊張関係を保持し、
市民から直接選挙で選ばれた代表としての自覚の下、市民の負託に応えられるように議
会の資質を高め、開かれた議会運営に努めなければならない」と示されてるの。

　第 13条には「常任委員会は、行政監視とともに積極的に政策立案、政策提言等を行う」と書いてあるな。常
任委員会は、議員が分野ごとに分かれて、より専門性をもって議論をする場じゃ。行政の仕事をチェックするた
めには、常任委員会抜きには考えられん。そして、「常任委員会の仕事は、チェックだけじゃないぞ。行政に提
案や提言もせんといかんぞ」と言っておるんじゃな。
　10人程度の委員（議員）がバラバラにいろんなことを言うても、行政も困るから、委員会として意見をまとめる
必要があるな。そのために、第11条では、「議員同士で議論しながら合意形成をし、提案や提言にまとめなさい」
と言っておるんじゃ。

『行政監視機能』…市の事業や政策が適切に行われているか
　　　　　　　　チェックすること。

『政策立案機能』…議員自らが政策をつくる機能。

サル岡議長が『久留米市議会基本条例』のポイントを解説

「議会基本条例」で議会がわかる

　第2条には「市民に開かれた議会を目指す」とある。「開かれ
た議会」とは、議会や議員のやっていることを、つぶさに、簡
単に知ることができるということじゃ。「知るだけじゃなくて市民
からアプローチしやすい」ということも大事じゃな。
　そうでないと、主権者、つまり政治の主役である市民が、わ
れわれ議員や議会がちゃんと働いているか、機能しているかを
チェックできんからのう。
　チェックできんと、関心が薄くなり、投票率も下がってしまう。
そうなると、市民全体の代表のはずの議員が一部の人の意見
しか反映しないことになってしまうんじゃ。

開かれた議会って？

チェックも、提案も

緊張関係が大切

　第 7 条には「議員と市長との関係は、緊
張関係を持ちなさい」とある。これは何も
「市長とケンカをしなさい」と言っているわ
けではないんじゃよ。
　議会には『行政監視機能』があること
は分かったじゃろ。行政のことを、公正に
的確にチェックするためには、馴れ合いで
はいかんということなんじゃ。「良いことは
良い」「悪いことは悪い」と言うために必
要な関係性じゃな。

おやっ『久留米市議会基本条例』のことを森モリ市のポン介とツネ原議員が話していますよ。

ムムム、また難しくなったぞ

でも、どうやって？

ポン介
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7月大雨災害の支援策を含む
補正予算などを可決

令和5年
9月定例会9

第 1 日
9月1日

9月11日～14日

9月15日･19日

第2 日～第5 日

常任委員会

決算審査特別委員会

9月定例会の経過

森﨑巨樹議員の
辞職勧告に関する決議

久留米市
令和4年度決算

　市長が任命、選任または推薦する人事で、
議会が同意した案件です。

● 会期の決定（4 8日間）
● 市長から一般会計補正予算（第6号）の専決処分など17議案の提案説明

● 一般質問（P8 ,9へ）
● 議案の質疑、各常任委員会へ議案の付託

● 総務･教育民生･経済･建設の4常任委員会で議案を審査（P6へ）

● 一般会計補正予算（第8号）など3議案が追加提出され、市長から提案説明
● 追加議案を総務･経済の2常任委員会で審査
● 追加議案3件を含む4常任委員会の議案審査結果報告の後、全ての議案を可
決または承認

● 人事議案2件が追加提出され、市長から提案説明の後、両議案に同意
● 令和 4年度決算等の議案 1 6件が提出され、市長から提案説明、議案質疑の
後、決算審査特別委員会に付託

9月28日

10月18日

10月2日～10月11日

第 6 日

● 令和4年度決算等の審査結果を決算審査特別委員長から報告の後、全ての議
案を認定または可決

●「森﨑巨樹議員の辞職勧告に関する決議」が追加提出され、賛成多数で可決
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　

第 7 日

● 令和4年度一般会計など決算14件及び決算関連議案2件を審査（P4へ）

●人権擁護委員　

　姉川 惠美子　白仁田 深　　高﨑 　子　

　田中 幹雄　鳥越 忠　　池田 幸子

同意した人事案件 森﨑議員への2度目の議員辞職勧告決議を可決

※ 敬称は全て省略しています。

会期 9月1日から10月18日までの48日間

〇令和5年度一般会計補正予算

〇令和4年度決算

 ・7月の大雨災害の応急対応として、被災者への
支援や災害ごみの処理、インフラなどの復旧
のための費用の専決処分（第6号）

 ・7月の大雨で被災した、道路や河川･公園など
公共土木施設の復旧費用、農業用機械･施設
の修繕に要する費用の助成など（第7号）

 ・7月の大雨被害から早期の営農再開を図るた
めの農地や農業用施設の復旧費用（第8号）
　

議案の議決結果と賛否の状況はP7へ

 主な審議事項

そうだ委員長・後藤副委員長と

令和 4年度決算審査を振り返る
　昨年度は、コロナ感染症や物価高騰への対
策として、一般会計では７度の補正予算が組
まれました。その決算に対し、議会は「問題
を浮き彫りにし、令和 6 年度の
予算編成へどう生かすか」とい
う視点を持って審査しました。

特集2

そうだ： コロナ対策など例年にはない部分も
ありましたので、市の財政状況がつかみにくい

状況でした。それでも、「市政運営に切り込めるような
鋭い決算審査をしましょう」と委員会で確認し、審査
に入りました。コロナ関連では、市としても難しい対応
が迫られる中、できることはやってもらったと思いま
す。ただ、十分とは言えない部分もありますので、その
点は今後の予算に生かしてほしいと思っています。

　　　後藤： 令和4年度当時は一市民でしたが、特に
　　　水害対策や生活困窮者の問題にきめ細かく予
算を執行されていたという印象です。ここ数年、特に生
活困窮者の負担が大きかったのですが、市にはかなり
バックアップしていただきました。

そうだ： 今回の決算委員会では、全体的に子
どもへの支援に関する質疑が多かったように

思います。子どもの貧困や、物価高騰による学校給食
や子ども食堂への影響、ヤングケアラーの問題も取
り上げられました。議員は、それぞれのバックボーン
があるので、同じ「子どもへの支援」でも多様な視点
で議論されたこと、その上で個々の問題を関連付け
て対策を練るよう、市側に促すことができたことは良
かったと思います。

　　　後藤： 社会的な弱者の声を委員会で伝える
　　　  姿が多く見られ、次の予算にどう生かすべき
かという姿勢が盛り込まれていました。「みんなで力
を合わせてやっていこう」という雰囲気が感じられ、
「3 0万都市・久留米を良いまちにしたい」という思い
は議会も市側も同じなのだと感じました。

そうだ委員長・後藤副委員長の目

決算審査は、昨年度１年間のお金の使い方を振り返る場です。そ
のため、問題点を浮き彫りにすること、それを基に次の予算を作
るよう投げかけることが大切です。審査の目的は、市民の皆さん
が生活しやすい環境をつくること。これからも、議会と市がお互
いによい意見を出し合って、議論し、最善策を見つけていく姿勢
を大事にしていきたいですね。

そうだ耕一郎委員長

後藤敬介副委員長

． 決算審査を振り返ってQ

． 熱く議論されたポイントはQ

　1 0月1 8日の本会議で、賛成多
数により可決。久留米市議会は、
飲酒運転を絶対に許さない姿勢
を再度示し、速やかに議員の職を
辞するよう求めました。
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大雨災害の対応や事業進捗のため予算を
増額（第65・66号議案）

総務常任委員会 教育民生常任委員会

建設常任委員会

経済常任委員会

承認・可決

承認・可決

議案審査の概要Pick UP!

今回の補正で多額の基金が取り崩されている。
今後の市の財政にどのような影響があるのか。

財政調整基金※1は、昨年度末の約半分になる見
込みであり、市の財政は非常に厳しい状況にな
る。今後、不急の事業や、内部管理経費を抑制
し、さらに効率的な財政運営を行っていく。

Q

A

市は、山全体の治山を重要な課題と位置づけ
て計画的な森林管理を行うべきでは。

山に対して関心の薄い森林所有者が非常に
多いことが課題だと認識している。県が毎年
危険箇所の調査をしているが、厳しい財政状
況もあって、治山事業※2が十分ではない。土
砂災害を防止するためには、森林管理が重要
であることを市民に理解してもらい、適正な森
林管理に努めていきたい。

Q

A

災害復旧の工事をしても、また想定外の大雨が
降って被災する可能性もある。今回の被害を受
け、周辺環境も含め関連部局との検討が必要
ではないか。

大橋小学校は、以前かさ上げ工事をしたが、
当時とは浸水状況も大きく変化した。今回の
災害を受け、学校施設の対応に加え、周辺環
境の整備も必要になると認識している。

Q

A

審査に関連して、こんな質問をしました

審査に関連して、こんな質問をしました

審査に関連して、こんな質問をしました

　令和5年7月の大雨で被災した公共施設等の
復旧のほか、事業を進めるために必要な費用と
して、一般会計予算の歳入歳出を増額補正する
ものです。

被災した林道や林地内の災害復旧のため
予算を増額（第66号議案）

　令和5年7月の大雨で大規模な被害を受けた
林道等の土砂や倒木の撤去、のり面や路肩の復
旧、林地渓流内等に堆積した流木等の撤去にか
かる費用として、4億6,660万円を増額補正する
ものです。

被災した大橋小学校修繕のため予算を増額
（第66号議案）

被災者への支援、インフラの復旧、災害ごみの
処理のため予算を増額（第65・66号議案）

　令和5年7月の大雨で被災した大橋小学校体
育館の床の張り替え、プールのろ過機修繕の費
用として、3,600万円を増額補正するものです。

　令和5年7月の大雨で全壊した家屋の解体・撤
去の支援や、受け入れた災害ごみの処理、損傷し
た道路や河川の復旧などの費用として、6 0億
2,251万円を増額補正するものです。

可決

可決

※1  財政調整基金・・・年度内の財源の不均衡を調整する
ために積み立てておく基金。

※2  治山事業・・・森林の手入れや造成を行うことで、災害
から国民の生命や財産を守り、水源のかん養、生活環境の
保全などを図る事業。

　市長から提出された議案を、それぞれ所管の
常任委員会で詳しく審査しました。主な議案審
査の内容をお知らせします。

床上浸水した大橋小学校体育館

民地内に流入した岩石や樹木等を除去

議案の議決結果

全員賛成で可決・承認・同意・認定した議案
令和5年 9月28日議決分

第65号　令和5年度久留米市一般会計補正予算（第6号）の専決処分について
第66号　令和5年度久留米市一般会計補正予算（第7号）
第67号　令和5年度久留米市国民健康保険事業特別会計補正予算（第1号）
第68号　令和5年度久留米市競輪事業特別会計補正予算（第1号）
第69号　令和5年度久留米市介護保険事業特別会計補正予算（第1号）
第70号　令和5年度久留米市農業集落排水事業特別会計補正予算（第1号）
第71号　令和5年度久留米市水道事業会計補正予算（第1号）
第72号　令和5年度久留米市下水道事業会計補正予算（第2号）
第73号　保育施設入所調整の瑕疵による損害賠償について
第74号　市立高等学校の授業中に発生した屋根瓦破損事故による損害賠償について
第75号　市営住宅で発生した財産誤処分事案の損害賠償について
第76号　久留米市斎場火葬炉改修工事請負契約締結について
第78号　久留米市手数料条例の一部を改正する条例
第79号　久留米市旅館業法施行条例の一部を改正する条例
第81号　久留米市廃棄物の処理及び清掃に関する条例の一部を改正する条例
第82号　令和5年度久留米市一般会計補正予算（第8号）
第83号　令和5年度久留米市水道事業会計補正予算（第2号）
第86号　久留米市農地災害復旧事業分担金徴収条例
第87号　久留米市表彰条例に基づく表彰について
第88号　人権擁護委員候補者の推薦について

令和5年10月18日議決分
認定第3号　  令和4年度久留米市競輪事業特別会計決算の認定について
認定第4号　  令和4年度久留米市卸売市場事業特別会計決算の認定について
認定第6号　  令和4年度久留米市市営駐車場事業特別会計決算の認定について
認定第8号　  令和4年度久留米市農業集落排水事業特別会計決算の認定について
認定第9号　  令和4年度久留米市特定地域生活排水処理事業特別会計決算の認定について
認定第11号　令和4年度久留米市母子父子寡婦福祉資金貸付事業特別会計決算の認定について
認定第12号　令和4年度久留米市産業団地整備事業特別会計決算の認定について
認定第13号　令和4年度久留米市水道事業会計決算の認定について
認定第14号　令和4年度久留米市下水道事業会計決算の認定について
第84号　　　令和4年度久留米市水道事業剰余金の処分について
第85号　　　令和4年度久留米市下水道事業剰余金の処分について

9月定例会での採決

議員個人の賛否の状況はホームページでご覧いただけます 検索久留米市議会 議案と結果

令和5年9月28日議決分

賛否が分かれた議案

議案名 会派名

第77号　久留米市行政手続における特定の個人を識別するための番
　　　　号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定
　　　　個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例
第80号　久留米市立小学校設置条例の一部を改正する条例　　　　

令和5年10月18日議決分
認定第1号　令和4年度久留米市一般会計決算の認定について
認定第2号　令和4年度久留米市国民健康保険事業特別会計決算の認定について
認定第5号　令和4年度久留米市住宅新築資金等貸付事業特別会計決算の認定について
認定第7号　令和4年度久留米市介護保険事業特別会計決算の認定について
認定第10号　令和4年度久留米市後期高齢者医療事業特別会計決算の認定について
発議第6号　森﨑巨樹議員の辞職勧告に関する決議

久留米
たすき きずな 公明党 緑水会

日本
共産党

日本
維新の会

（7） （5） （6） （4） （2）

立志会
みらい
久留米

（6） （4） （1）

議決
結果

可決○ ○○ ○ ○ ○ × ○

認定○ ○○ ○ ○ ○ × ○
認定○ ○○ ○ ○ ○ × ○
認定○ ○○ ○ ○ ○ × ○
認定○ ○○ ○ ○ ○ × ○
認定○ ○○ ○ ○ ○ × ○

可決○ ○○ ○ ○ ○ × ○

可決○ ○○ ○ ○ × ○ ○

会派名の（　）内の数字は所属議員数です。ただし、きずな議員団は議長を除きます。議長は表決に加わりません。
賛成は「〇」、反対は「×」、退席は「退」と表記しています。
※発議第6号について、緑水会は1人除斥のため、表決に参加したのは3人。
会派名 :久留米たすき（久留米たすき議員団）、きずな（きずな議員団）、公明党（公明党議員団）、立志会（立志会議員団）、
　　　  みらい久留米（みらい久留米議員団）、緑水会（緑水会議員団）、日本共産党（日本共産党久留米市議団）



防災・安全 商工業・農業

【個人質問とは？】議員個人が議案以外の市政につい
て行う質問のことをいいます。9月定例会で行った質問
の一部を紹介します。
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Q

A

大熊 博文

市指定の避難所へ行けないことも想定して、
身近な地域集会所や民間施設を利用できないか
7月の大雨では、土砂災害等で指定避
難所に行けず、自治会集会所に避難

された例もあった。設置の希望や必要性
により、地域と協議していく。まずは、移
動が難しくなる前の避難をお願いしたい。

その他の質問…土砂災害の現状と今後の対策

久留米たすき

きずな

緑水会

立志会

きずな

防災・安全 久留米たすき

Q

A

山﨑 ケブン

誰もが安心して快適に公園を利用できる
よう行為の制限を行っている。スケート

ボードは、他の利用者と接触する危険性等が
あり禁止している。野外コンサートは、音量な
ど周辺への配慮を確認し、許可している。

その他の質問…部活動を地域に移行する際の費用負担など

まちづくり・くらし

Q

A

堀田 洸太朗

物価高騰などで経営が厳しい商工
業者への今後の支援の考え方は
これまで市独自の融資制度や国の交付金を
活用した助成など、社会情勢に応じた支援

により、事業者の負担軽減に取り組んできた。今
後も、関係機関と連携し、DX促進や販路開拓な
ど前向きな取り組みを支援していきたい。

その他の質問…久留米市の人口の動向、若い世代の定住など

防災・安全立志会

Q

A

轟 照隆

所有者不明の空き家などに関する法改正
や制度見直し※2に伴う市の取り組みは
法改正による相続登記の申請義務化や財
産管理制度の見直しは、所有者不明の空き

家などの適切な管理につながるものと考える。
関係団体と連携しながら、市民からの相談の
機会を捉え、改正内容などの周知に取り組む。

その他の質問…コミュニティ・スクールへの移行など

Q

A

石井 秀夫

7月豪雨災害の復旧・復興に向けて、
これまでの取り組みと今後の取り組みは
発災直後から、災害ごみの受け入れや、イン
フラの応急復旧などに取り組んできた。今

後は、新たに民地内の岩石等の撤去などを進
め、被災された方が一日も早く日常生活を取り
戻せるよう、全力で復旧支援に取り組んでいく。

その他の質問…望まない受動喫煙を定めた改正健康増進法など

健康・福祉公明党

Q

A

生野 薫

特定健診を受けていない糖尿病治療中断
者への医療機関の受診を勧める取り組みは
40歳から59歳までの健診未受診者で、国
民健康保険のレセプトデータから糖尿病

の治療を中断している方を抽出し、医療機関へ
の受診を勧めている。引き続き、かかりつけ医
と専門医による医療連携強化にも取り組む。

その他の質問…学校図書館図書標準の達成状況など

防災・安全公明党

Q

A

田中 功一

災害拠点病院※1である田主丸中央病院
の被災経験を今後の対応に生かすべき
災害拠点病院である田主丸中央病院
が被災する事態となり、市としてもで

きる限りの対応を行った。被災状況や対
応の経過を記録に残し、今後の災害対応
に生かしたい。

その他の質問…豪雨対策の進捗状況と今後の対応策など

教育・子ども日本共産党

Q

A

金子 むつみ

小中学校の給食時間が短いため食べ残し
が増えるのではないか。見直す考えは
給食時間は、各学校の児童生徒の実
態等を考慮し、適切に確保されている

と認識している。また、食べ残しは、好き嫌
い等の様々な要因がある。今後も、残さず
食べる意欲を持たせる取り組みを進める。

その他の質問…統一協会についての認識と対応など

教育・子どもみらい久留米

Q

A

石田 眞一郎

外国人移住者が増加する中、日本語
指導が必要な児童生徒の状況や課題は
日本語指導が必要な児童生徒は、小学校
で21校142人、中学校で5校37人。日本語指

導担当教員は、国の基準により小学校7人、中
学校3人を県が配置。児童生徒の日本語能力
は様々で実態に応じた支援の充実等が必要。

その他の質問…外国人等児童生徒サポーターの人員確保など

Q

A

吉武 憲治

高齢化の進展に伴い増加する
認知症高齢者への支援の現状は
本市の現在の認知症高齢者は、推計で
14,000人。令和22年には約24,000人に

なる見込み。電話相談や認知症カフェ※3、
行方不明高齢者の位置情報検索サービス
機器購入の助成などに取り組んでいる。

その他の質問…ごみのポイ捨てから学ぶ道徳心の向上など  

健康・福祉 みらい久留米

Q

A

古賀 敏久

市職員の名札のフルネーム表記を、
名字のみに変更はできないか
プライバシー侵害の懸念から、名札表
記を変更する地方公共団体等がある

ことは承知している。名札着用の目的と、
職員が安心して働くことができる環境づく
りの両面から、名札の表記を検討したい。

その他の質問…被災者支援としての介護保険サービス利用者負担額減免など

行財政

Q

A

堺 太一郎

設置に向け、庁内に体制を整え、検討
している。併せて、ボランティアセン

ター運営のノウハウがある社会福祉協議
会や、農業者と関わりがあるJA等と協議
を進めている。

その他の質問…防災協定の締結など

防災・安全 立志会

Q

A

長野 哲

「LGBT理解増進法※4」運用に関し、女性の
権利や安全への配慮についての考えは
国が、法に基づき基本計画を策定する
予定。市では、全ての国民が性的指向や

ジェンダーアイデンティティ※5に関わらず尊
重されるという法の理念に従い、国･県の動
向を踏まえながら、今後の施策を検討する。

その他の質問…新型コロナウイルスワクチン接種リスクの市民への周知など

まちづくり・くらし

「性的指向及びジェンダーアイデンティティ※5の多様性
に関する国民の理解の増進に関する法律」の略称。性的
指向やジェンダーアイデンティティの多様性を受け入れる
精神を育み、その多様性に寛容な社会の実現を目指す。

※4  LGBT理解増進法

国では、所有者不明土地等の発生予防と利用の円滑化の両
面から、総合的な民事基本法制の見直しが行われた。内容
としては、民法の一部改正や、不動産登記制度をはじめ各制
度の見直し等。

※2  所有者不明の空き家などに関する法改正や
制度見直し

認知症やもの忘れに不安を感じる人やその家族が、気軽に
悩みを相談したり、情報交換を通じて、孤立の防止や介護
負担の軽減を図る場所。定期的に開催されており、誰でも
参加できる集いの場で、市民団体等が運営している。

※3  認知症カフェ

一般質問
ここが知りたい

個人質問
農地の災害復旧に向け、農業災害ボラン
ティアセンターを設置すべきではないか

一般質問は、久留米市議会ホームペー
ジの「インターネット議会中継」でご覧
いただけます。また、過去4年分の録画
映像を見ることができ、議会の日程や議
員の名前、キーワードで検索できます。議会中継（録画）

自分が属する性別についての認識。
※5  ジェンダーアイデンティティ

災害時に地域の医療機関などで対応できない重症者や、
高度救命医療を必要とする負傷者の収容や治療を行う中
核的な医療機関。市内では、久留米大学病院、聖マリア病
院、田主丸中央病院の3箇所。

※1  災害拠点病院

公園でスケートボードと野外コンサート
を自由にできるようにならないか

土砂が流れ込んだ果樹園

会議録検索システム

市議会情報を発信中

　久留米市議会では、市民の皆様に開かれた議
会を推進するため、フェイスブックで積極的に発
信しています。定例会の日程や市議会の活動情報

　「会議録検索システム」では、平成19年5月以降
の本会議の会議録を見ることが
できます。発言者別やキーワー
ドでも検索できるので、とても
便利です。市議会ホームページ
からご覧ください。

など、分かりやすく、タイムリー
にお届けします。市議会のアカ
ウントに「いいね！」をして、情
報にアクセスしてください。

フェイスブック

過去の本会議録を
らくらく検索会

市議会フェイスブックページ
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常任委員会
活動レポート

　常任委員会では、議案の審査だけではなく、市民生活に深く関わることを
調査研究する所管事務調査や、市民などから市議会へ要望等を申し出るため
に提出された請願の審査なども行っています。
　今回は、8月の常任委員会の活動状況をお知らせします。

経済常任委員会 建設常任委員会

市の情報発信には、様々な手法や媒体を使っ
ている。その効果をどのように検証しているの
か。特に、受け手（市外・県外の人）の意識がど
のくらい変わったかの評価が重要ではないか。

イベントへの参加者やSNSのフォロワー数、メ
ディアで取り上げられた際の広告宣伝費への換
算額などは把握が可能だが、プロモーションの
効果や成果を数値で表すことは難しい。様々な
情報発信の効果をどのように検証できるのか、
専門家の意見を聞きながら検討していきたい。

障害者差別解消法の改正で、事業者の合理
的配慮※1について、「努力義務」だったもの
が、令和6年4月1日以降は「義務」になる。国
からの通知だけでなく、市としても出前講座
などによる企業への周知が必要ではないか。

企業・市民団体を問わず、差別解消などに関す
る出前講座を行っている。現在検討中の条例制
定の流れを受けて、依頼が増えてくることが予
想されるため、丁寧な周知・啓発に努めたい。

Q

A

生活排水処理基本構想※2の見直し

今回提案している基本構想の見直しが、下水道
事業会計全体の経営に、どのように影響を及
ぼすと考えているか。

下水道事業の経営改善には、基本構想の見直
しのほか、ストックマネジメント※ 3による維
持・更新費用の年度間の平準化や低減、繰入
金や使用料の検討などがある。今後、これら
の取り組みが経営にどのように影響を及ぼす
のか、総合的に検証していきたい。

※１  合理的配慮・・・障害のある人が社会の中で遭遇する困りごとや障壁を取り除くための調整や変更。
※2  生活排水処理基本構想・・・効率的で計画的な生活排水処理事業を推進するための構想。公共下水道、農業集落排
　　水、合併処理浄化槽の3つの事業がある。
※3  ストックマネジメント・・・施設の状況を客観的に把握、評価し、施設の状態を長期的に予測しながら、施設を計画的
　　かつ効率的に管理すること。持続可能な事業の実現が目的。
※4  市街化調整区域・・・主に農地や緑地が優先され、建築物が制限されている区域のこと。
※5  開発許可制度・・・許可を得ることで、区域に定められた制限内の建築等ができる制度。

Q

A

Q

A

　公共下水道事業の持続可能な健全経営を目指
すため、下水道整備区域や期間、合併処理浄化
槽補助制度の見直しなどについて、下水道整備
課から説明を受けました。

都市計画（土地利用）の見直し

現在の土地で、事業所や住居の拡大や建て
替えを希望する人もいる。土地利用が制限さ
れると、市外へ転出してしまうことも想定され
るが、多少の拡大や建て替えもできなくなって
しまうのか。

土地利用を見直した後も、定められた制限内
であれば、建て替えなどは可能。市街化調整
区域※4であれば、開発許可制度※5の範囲内で
建て替えなどができる。

Q

A

　市では、目指す都市構造の実現に向け、用途地
域等の土地利用の見直しを進めており、現状の課
題や取り組み、今後の見直しについて、都市計画
課から説明を受けました。

シティプロモーションの取り組み
　久留米市のシティプロモーションの手法や課
題、今後の取り組みについて、広報戦略課から説
明を受けました。

障害者差別解消の取り組み
　障害者差別解消に関する国の動向や、市が制定
を検討している（仮称）障害者差別禁止条例など
について、障害者福祉課から説明を受けました。

総務常任委員会 教育民生常任委員会

TOPIC s

常任委員会の録画映像を
「市議会公式YouTube」で
配信開始
　令和5年9月の常任委員会※1からYo uTu b e
による録画映像の配信を開始しました。録画
映像は、常任委員会の議論の様子で、開催日
からおおむね1週間後に配信しています。
　常任委員会では、議案の審査や、所管事務
調査※2を行っています。ぜひ、議論の様子をご
視聴ください。感想や意見は議会事務局まで。
（連絡先は最終ページ）

　公職選挙法で、議員が選挙区内の人や団体にお金や物を贈ることは、特定の場合を除いて禁止され
ています。また、有権者が議員に対して寄付をするように勧誘や要求をすることも禁止されています。

寄付の禁止について

久留米市議会
公式YouTubeチャンネル

　議員は、選挙区内の人に対して、返礼のための自筆によるものを除き、年賀状や
暑中見舞い等の時候のあいさつ状（電報等も含む）を出すことは禁止されています。

問い合わせ先：選挙管理委員会事務局  TEL 0942-3 0 -9238 FA X 0942-3 0 -9752

1.

2.

3 .

4.

5.

6 .

7.

8 .

9.

10.

お歳暮・お年賀・お中元
地域の運動会やスポーツ大会への飲食物等の差し入れ
自治会の集会や旅行等の催物への寸志・飲食物の差し入れ
入学祝や卒業祝
落成式や開店祝等の花輪
お祭りへの寄付や差し入れ
病気見舞
本人以外が代理で出席する場合の結婚祝
本人以外が代理で出席する場合の葬儀の香典
葬儀の花輪や供花

●禁止されている寄付の例

議員の寄付は禁止、有権者も注意

●年賀状等のあいさつ状の禁止

※1  常任委員会・・・議案などの審査を慎重かつ合理的、能率的に行うために設置。総務、　
　　教育民生、経済、建設の４つの委員会があり、毎月開催。
※2  所管事務調査・・・委員会が所管する市の部局の施策や課題について調査すること。
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ご意見等はこちらからも投稿できます▶「市議会だよりくるめ」は、環境に配慮した再生紙を利用しています。

市議会だよりを読んでのご意見、ご感想をお寄せください

久留米高等学校 (左前から)

宮﨑 晴之介さん（普通科2年）

天本 優菜さん（普通科2年）

江島 陽仁さん（普通科1年）

議会広報委員会　(左後ろから)

松岡 保治 委員長

生野 薫 委員

石田 眞一郎 委員

学生さん

●食べ物がおいしい、特に久留米ラーメンが好き。
●鳥類センターが好き。鳥に特化した動物園は全国でも珍しい。
●くるっぱがかわいい。もっと久留米の魅力を広める活躍をしてほしい。

高校生と市議会議員が 久留米トーク

久留米の好きなところ

●久留米には観光名所が少ない。ただ、イギリス人を太宰府天満宮と篠山
城址に連れて行ったら、篠山城址の方がいいと言っていた。観光名所的
じゃないのが良く、雰囲気があると。そこにヒントがあるのでは?

●イベントは多い。でも、「その場限り」という感じ。イベントが継続してい
けば久留米に来たい人は増えると思う。

久留米がどんなまちになってほしい？

なぁぜなぁぜ
なぁぜなぁぜ

NGも忖度もなしのトーク会。双方が次々と投げかけられる質問に即興で答
え、本音で語り、アイデアを出し合いました。その一部をご紹介します。

久留米ばなし
！

学生さんと

学生さんとのトークで感じた『なるほど!!』

★想定を超えてきた話も多かった。とても久留米を見てくれている。
★「久留米市の良さを伝えていきたい」とか、「高校生として市に何ができる
か」ということまでを考えてくれていて、刺激になった。

新企
画

15

　今号の特集記事では、議会基本条例の解説をしています。難
しいテーマをどうすれば分かりやすく伝えることができるのか、
広報委員会で意見を出し合いました。市民の皆様が議会に少し

でも興味を持っていただけたら幸いです。  議会広報委員会

編集後記

　市議会の本会議は、誰でも傍聴で
きます。市役所20階の傍聴席までお
越しください。本会議が始まる時刻
は、午前10時の予定です。

　本会議の内容は、久
留米市議会ホームペー
ジの「インターネット議
会中継」でもご覧いた
だけます。 議会中継

インターネット中継もどうぞ

次回定例会の案内i

QR

12月定例会（予定）

※日程は都合により変更されることがあります。

日月 火 水 木
28 29 30 12/1 2 311/27

12 13 1711 14 16

5 6 104 7 8 9

金 土

本会議
（提案説明）

本会議
（採決等）

　表紙の写真は、久留米でと
れる食材100％の鍋。撮影に
ご協力いただいた道の駅く
るめの「ほとめき庵」は、地産
地消推進店で、久留米の野菜
をたっぷり使っただご汁や
ちゃんぽん、カレーが人気。
食材を提供してもらった道
の駅くるめには、久留米の旬
が豊富にそろっています。ぜ
ひお出かけください。

今号の表紙
道の駅くるめ ほとめき庵

19 20 2421 22 2318

本会議
（一般質問）

本会議
（一般質問）

常任委員会
教育民生
・建設(       )

常任委員会
経済
・総務(       )

主任 秋田 隆さん


